

PRIMERAS MISIONES AL MUNDO GENTIL

Cita: Hechos 13: 1-13

Uno de los acontecimientos más llamativos para los apóstoles del Señor fue el nacimiento de una iglesia en la ciudad de Antioquía de Siria (fuera del mapa de Israel) compuesta primordialmente por personas de origen gentil (Hch 11:19-23). Fue allí cuando se pronunció por primera vez la expresión “cristianos”. Otro motivo para estar sorprendidos fue que, para ser una iglesia reciente, el número y calidad de sus miembros demostraba un grado importante de crecimiento y madurez; tan es así que esta iglesia fue la propulsora del primer equipo de misionero hacia las demás latitudes gentiles.

El primer equipo misionero Hechos 13:1-4

Dada nuestra tradición denominacional, cuesta imaginar una iglesia con varios líderes y maestros guiando a la congregación colegiadamente haciendo uso de sus distintos dones. El liderazgo plural de hombres espirituales fue el punto de partida para armar el primer equipo misionero sin que la iglesia quedara desmembrada, sin guía y sin enseñanza.

Otra característica de este grupo de líderes es su diversidad racial, cultural y socioeconómica. Bernabé, judío helénico de la tribu de Leví nacido en Chipre, conocido y respetado por los apóstoles debido a su compromiso y sensibilidad (Hch. 4: 36-37). Simón, hombre de raza negra. Lucio de Cirene, ciudad al norte del Continente Africano que posiblemente haya sido uno de los judíos que evangelizaron griegos gentiles al llegar a Antioquía. Manaén otro judío muy relacionado en su crianza con Herodes Antipas, por lo que imaginamos pertenecía a una clase económica y social elevada y finalmente Saúl llamado Pablo oriundo de Tarso (Asia Menor), judío helénico, ciudadano romano y educado en la escuela de Gamaliel (nieto de Hillel). Casi imposible imaginar a este quinteto fuera de la iglesia cristiana de Antioquía; hasta nuestros días la unidad de los creyentes en Cristo a pesar de todo tipo de diferencias demuestra el poder del evangelio para unirnos en la familia cristiana. Esta diversidad no sólo es deseable entre los líderes sino en toda la congregación, dirá Pablo que dentro de la iglesia ya no hay judío ni gentil, esclavo ni libre, hombre o mujer, bárbaro o escita.

Profetas y maestros

Dentro del quinteto mencionado por Lucas, los tres primeros eran profetas y los dos últimos maestros. Fue Bernabé el hombre autorizado por los apóstoles quién confirmó el inicio de esta congregación yendo en búsqueda de Saulo para que le ayudase en este ministerio. Pasarán varios años hasta que Pablo sea reconocido apóstol gracias a sus dones, autoridad y responsabilidad. El don de profecía (entendido como un ministerio del Espíritu Santo) fue muy importante en ese tiempo dada la rápida extensión geográfica y numérica de las iglesias, lo que hacía imposible que los 12 apóstoles estuvieran a la vez en todas ellas enseñando y dando a cada congregación “Palabra de Dios”. Así un profeta del Señor se levantaba en medio de una congregación guiado por el Espíritu Santo e impartía exhortaciones, confirmaba doctrinas o anticipaba situaciones (Hch. 11:27-28; 21:10-11). El libro de Hechos menciona por nombre a las hijas de Felipe el evangelista (uno de los seis primeros diáconos) y a Agabo oriundo de Jerusalén. Al completarse la revelación de Dios en el canon del Nuevo Testamento la profecía junto con la capacidad de anunciar el evangelio o glorificar a Dios en un idioma desconocido para el expositor (don de lenguas) dejaron de ser imprescindibles para la extensión del evangelio o la edificación de los creyentes. Desde entonces la iglesia podría, a partir de la Biblia, acceder al conocimiento completo y más excelente por medio de su lectura completada con la predicación y la enseñanza de los pastores y maestros.

Servicio y ayuno

Lucas refiere que los cinco líderes “servían” (utiliza el mismo verbo usado para el ministerio de los sacerdotes del Antiguo Testamento) y que conjuntamente “ayunaban”. El ayuno, según enseña Jesús, debe ser una práctica individual y privada de quien necesite la urgente e imperiosa guía de Dios en un asunto particular,

frecuentemente el ayuno entonces se vincula a la oración (Mt 6:17). El quinteto ministerial ejercía sus dones activamente en el servicio y a la vez ayunaba con el propósito de estar atento a la voluntad de Dios; fue entonces cuando Dios les reveló su voluntad para dos de ellos. Este ejemplo enseña que un creyente dotado de dones espirituales no debería estar pasivo en cuanto a la actividad dentro del cuerpo de la iglesia, aun cuando esté atento a la guía inmediata del Señor. También enseña que el ayuno (sea restricción alimentaria o de otras necesidades físicas o emocionales) debería ser practicado con el propósito de buscar orientación particular. El ayuno no es en sí mismo un acto espiritual ya que lo practican muchas religiones y sectas. A Dios le agrada la disposición del corazón obediente de quien ayuna y no su abstinencia (leer Isaías 58); recordamos que Jesús reprochó a los fariseos que se mostraban en público ojerosos y delgados para dar a entender que ayunaban como medio de justicia (Mt 6:16-18).

Como una guía para la vida cristiana en general, la voluntad revelada de Dios está escrita en la Biblia. Si además requerimos guía particular podemos en privado o en grupo íntimo de hermanos, buscar el consejo de Dios en oración; pero eso no nos exime de ejercer las responsabilidades que tenemos dentro y fuera de la iglesia.

Mismos dones, distintos lugares

Cuando el Espíritu solicitó que Bernabé y Pablo fueran puestos a su disposición no indicó qué debían hacer ni dónde, relata el pasaje: “el trabajo para el cual han sido llamados” (Hch. 9:15-16, 11:23-26). Es interesante que Bernabé fuera mencionado primero, esto es así porque él era reconocido en su congregación como líder, mientras que Pablo era todavía una figura que no destacaba.

La obra que debían realizar era la que ya estaban desarrollando con excelencia en Antioquía, pero ahora lo harían en otras latitudes. La calidad del trabajo podía verse en el crecimiento y madurez que había demostrado la iglesia de durante esos primeros años de existencia. No fueron Pablo ni Bernabé quienes expresaron a la congregación la voluntad del Espíritu sino al revés: los líderes en conjunto con la congregación recibieron esta convicción y decidieron dejar a Pablo y a Bernabé en libertad de iniciar la acción misionera.

En este pasaje tenemos un breve resumen del primer acto misionero y cómo lo ordenó Dios a través de su Espíritu Santo:

- La guía divina se hizo presente en quienes estaban activos en el ministerio
- Dios reveló su voluntad acerca de un ministerio que ellos ya estaban efectuando con idoneidad
- La guía divina no llegó a uno en intimidad sino a toda la congregación
- La guía divina orientó sobre el siguiente paso no sobre todo el futuro, será la obediencia del siervo la que abra la próxima puerta
- La imposición de manos simboliza una completa identificación entre quienes envían y quienes son enviados, los resultados de la primera campaña se reportarán a esa congregación
- Pablo y Bernabé no fueron “misioneros profesionales” (en el sentido de requerir financiamiento para su labor) sino que ellos mismos se mantuvieron económicamente. La única iglesia que tuvo un compromiso de afecto fraternal con Pablo fue la de los filipenses. Pablo prefirió por el bien de su ministerio no ser carga a ninguna iglesia y dar testimonio obteniendo su propio sustento ejerciendo su profesión secular.

Ministerio en Chipre Hechos 13:5-13

Este ejemplo indica el *modus operandi* de Pablo en todo su ministerio: entraba en las sinagogas donde hallaba a judíos y no judíos prosélitos, pero sensibles a la fe bíblica. Siendo reconocido como maestro judío le invitaban a tomar la palabra, algo que nunca desaprovechaba.

En Pafos encuentran una dupla interesante: un falso profeta judío llamado Bar Jesús (Elimas) quién practicaba la magia y el representante romano. Más adelante tenemos ejemplos de hijos de sacerdotes que exorcizaban demonios y habían descubierto que usar el nombre de Jesús les daba mucho rédito; esta es una forma de practicar la magia, tratando de manipular el nombre de Dios. Por algún motivo este falso profeta judío tenía gran influencia sobre el procónsul Sergio Pablo, quizá porque éste estaba interesado en la religión

y consideraba al judaísmo como una sólida candidata del Dios verdadero. Como Elimas se oponía a los misioneros, Pablo tomó la iniciativa y lo confrontó con durísimas consideraciones acerca de su vida interior. La ceguera que le sobrevino tiene un paralelismo con lo que al propio Pablo le ocurrió: oponerse a Dios y rebelarse contra Él es producto del pecado y del endurecimiento del corazón. La incredulidad es en términos espirituales lo que la ceguera en términos físicos.

Finalmente, los misioneros zarpan hacia Turquía al puerto de Perge donde Juan Marcos les abandona.

Conclusión

- La actividad misionera al mundo gentil no es producto de una persecución sino una decisión de obedecer a Dios despidiendo a dos de los líderes firmes y valiosos de la congregación de Antioquía.
- A partir de ahora Pablo pasará a ser el protagonista fundamental de la historia de Lucas, el evangelio se abre camino al centro del mundo de ese momento histórico: Roma.
- Elimas fue el primer ejemplo de oposición a la misión de los creyentes, será una constante en las misiones paulinas el confrontar a los judíos, especialmente los ortodoxos.
- Con algunas excepciones, la vida de las misiones toma un carril natural alejado de los milagros y la espectacularidad; el evangelio se extenderá con gran poder, muchas iglesias serán plantadas tanto por Pablo como por otros apóstoles y la obra de Dios se centrará en los corazones de piedra que se rendirán a su gracia.

PARA DISCUTIR

¿Qué puedes decir acerca de la madurez de la iglesia de Antioquía? ¿A qué atribuyes esta fortaleza?

¿Qué caracterizó la pluralidad del liderazgo en Antioquía? ¿Qué ventajas encontramos en esta congregación? ¿Qué refleja la diversidad cultural, racial y social de una iglesia? ¿Dónde se encuentra la unidad de una congregación?

¿Por qué fue necesario el don de profecía? ¿Qué sustituyó en aquel momento?

¿Cómo puedes explicar un "ayuno activo"? ¿Cuál es el propósito del ayuno bíblico?

Si la iglesia de Antioquía marchaba tan bien y crecía ¿por qué sus líderes estaban atentos a cualquier indicación de la voluntad divina que significara algún cambio?

¿Por qué la congregación y sus líderes estaban tan seguros de la orientación del Espíritu?

¿Por qué habrán elegido Chipre como primer objetivo de la misión?

¿Es posible que se use mal el nombre de Jesús? ¿Puedes dar ejemplos?

¿Quién promovió a Pablo como autoridad apostólica? ¿Qué demostró con esta actitud?

APLICACIÓN PERSONAL:

Revisa los dones que se ejercieron en esa primera iglesia gentil y escribe qué dones encuentras vigentes hoy en tu congregación. Conversa con tu grupo de estudio acerca del ayuno y la oración. ¿En qué circunstancia crees que podrías aplicar esta práctica? ¿Conoces otros grupos fuera de una iglesia cristiana que practiquen el ayuno? ¿Crees que debería ser una práctica comunitaria?

¿Cuál crees que sea la responsabilidad de una congregación local en la obra misionera? ¿Concuerdas con la idea de tener un equipo pastoral en tu comunidad cristiana?